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2017年臺南市 10大教育新聞議題及教育代表字公布 
    臺南市教育產業工會及臺南市教師會（以下簡稱本會) 邀請蔡旺詮議員、呂維胤議員、莊

玉珠議員、李文正議員、陳怡珍議員、曾培雅議員一同召開「2017年臺南市 10大教育新聞議題

及教育代表字公布」記者會，自 2017年中所關心發表的各項議題中選出 10大教育新聞議題，

經由會員與台南市關心教育的市民選出最關心的前 3大議題分別是幼教公共化，廣設公幼落實

幼照法、解決行政人員荒，推動行政專職化及調降特教生師比，成就文明城市等三個議題；另

選出 2017年臺南市教育代表字為「省」，也貼切的呼應 10大新聞議題，其中 7個「省錢」議題，

教育是國家及個人最好的投資，本會呼籲政府、民代們請重視並落實教育投資，不要讓「窮不

能窮教育」這句話成為教育口號的經典代名詞及反諷用語。 

蔡旺詮議員表示，政府編列預算時，常會說經費預算有限，但是無論預算如何有限，都不

宜精簡教育預算，教育力就是競爭力，教育的投資不能省，未來在議會也會特別重視教育預算

的編列。 

呂維胤議員表示，教育是最佳的投資，感謝臺南市教師會及臺南市教育產業工會在教育上

的努力，臺南市教育委員會議員會持續與教師組織合作，讓臺南市的教育更好。 

莊玉珠議員強調校園安全問題，特別是拆除校園圍牆後，學生的安全如何維護，如何保障

師生的生命是個人最重視的議題之一，感謝臺南市教育產業工會與臺南市教師會長期以來在教

育議題上的關注，未來也希望能與臺南市教育產業工會與臺南市教師會持續合作，共同關心臺

南市教育議題。 

李文正議員表示母語教育比第二官方語更為重要，政府應重視學生的母語教學，應在教育

上落實母語教學，讓我們的下一代學會母語。 

臺南市教育產業工會與臺南市教師會許又仁秘書長特別表示，降低特教師生比能提高特教

教學品質，公平照顧到更多特教的學生，期許政府能在照顧特教學生更用心、更投入。 

麻豆國中涂良汶老師表示，國中超額教師問題，應有更有效的處理方式，先前教育局用保

障行政人員免於超額的辦法，並未解決國中教師超額問題，反而造成校內更多的問題，事實上

教育局應在教育上投資更多經費，方能有效解決超額教師問題。 

臺南市教師會陳杉吉理事長表示，少子化是國家社會的大問題，每位孩子都是國家未來的

支柱，因此在教育的投資上更不能省，教育政策應該去除表面的績效競逐，需要整體規劃、深

化教育的內涵，因此，精緻化教育是必要發展的方向，絕對不能省錢辦教育。教師組織在教師

專業上的投資不遺餘力，全力投入教師專業發展支持系統，提昇教師專業，另外，在教師組織

的推動下，專審會的成立，能夠協助學校解決疑似不適任教師的處理，期盼社會大眾一同關注

教師在維持專業的努力。 

臺南市教育產業工會侯俊良理事長表示此次十大教育議題的票選，引發許多民眾和會員對

教育的重視，教育是長遠的事業，需要大家一起關心，特別感謝議員出席記者會及大家的投票，

對於 2017年我們未達成的教育目標，例如：幼教公共化，廣設公幼落實幼照法、解決行政人員
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荒，推動行政專職化、因應少子化現象，調降特教生師比、妥善處理國中超額教師、調降高中

職班級人數、代理教師安心工作，給足全年薪資待遇、關心私校教師待遇，107年應比照公立學

校加薪 3%等，在 2018年能一起努力達成，讓教育更好！ 

2017年臺南市 10大教育新聞議題 

1.幼教公共化，廣設公幼落實幼照法。 

    公幼不只在收費上便宜，在幼兒專業照護與教育上更是具相當水準，是家長的最佳選擇，

因此廣設公幼提高公私幼兒入園人數比是本會長期幼教主張，2017年教育局終於新設 14所附幼

共 16班公幼，但另一方面卻加碼幼教補助、新創私幼收費公幼化及積極籌設非營利幼兒園，不

可諱言這些策略確實是因「省錢」而想出的次等公共化幼教政策；另外自幼照法實施後，台南

市一直未依幼照法設置附幼廚工，經本會努力下 2018年附幼即將依法設置廚工，本會提醒在幼

教公共化上，增設公幼的選項應是最主要選擇，勿因「省錢」而把替代方案當主體推動，幼教

廚工設置也應依法處理幼兒園工作。 

 

2.解決行政人員荒，推動行政專職化。 

學校教師兼任學校行政人員意願低落，已是近年教育界不斷提出檢討的問題，行政工作減

量及提高行政加給等聲音持續，台南市政府教育局亦聲稱已大幅行政減量，但問題仍續持續存

在且有更加嚴趨勢，甚至讓教育局異想天開的想以保障行政人員免超額解方式解決問題，市議

會也感受到市府為「省錢」降低行政人員未休假加班費請領天數是部分原因之一，因此在 107

年市府預算審查中附帶決議要求教育局提高學校行政人員未休假加班費可請領天數至 7天，除

了上述工作減量及提高福利外，學校部分行政人員專職化應是可行解方，以往學校人事、出納

及會計多為教師兼任，目前都已專職化，學校各處室之行政人員可檢討後，非需專業教愈專業

之行政職可由專職行政人員處理，讓教師回歸教學專業。 

 

3.調降特教生師比，成就文明城市。 

因為少子化，普通班級學生人數逐漸下修，但是特教生師比卻居高不下，更需要專業個別

化教育的特教生，應該同步調降生師比。由於融合教育是主流，集中式特教班級招收的學生程

度越來越重，幾乎都是需要個別協助，但是教育局未提供足夠師資，導致集中式特教班，尤其

是啟智班老師分身乏術，一個人要當數個人用。分散式資源班招收學生障礙類別眾多—學習障

礙、智能障礙、自閉症、情緒行為障礙、視覺障礙、聽覺障礙，每個老師對於各種障別學生的
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服務都要到位，但是在生師比例居高不下的情況下，很難精緻化教育、服務到每個學生。不分

類巡迴班每個老師服務 8到 9位學生，平均一個學生可以接收到服務節數只有 2 節，更是不足，

本會呼籲教育局應通盤檢討調降特教生師比，應考慮特教生之學習權益而非考慮「省錢」而失

去成就文明城市機會。 

 

4.妥善處理國中超額教師、調降高中職班級人數，因應少子化問題。 

    因少子化，這二年本市國中面臨嚴重超額教師問題，教師人心惶惶！本會於 105年起至今

在民間教育團體座談會針對超額問題，多次提案，例如降低代課教師比例，確保學生學習上安

定；以目前教學現場與 107年課程綱要實施後之授課需求為基礎，設算國中教師合理員額；思

考留用教師制度辦法，促進既有師資更為有效的運用。也曾建請教育部推動同科課間補教教學

(類資源班)，並同意學校現職國民中小學教師(含具教師證代理教師)擔任補救教學人員，齊補

救教學節數納入基本授課節數計算。超額教師的問題看似是國中校園面臨的危機，卻也是落實

精緻教室的好時機，本會呼籲教育局應朝合理員額及留用教師等方向建置相關配套措施，切勿

為「省錢」，而失去推動精緻教育提升教育品質的機會。 

    教育部宣布，將分 3年調降國立高中班級人數，從現行 40 人逐步調降至 35，高職、私校、

進修部也有比例不同的調整，希望面對少子化，除了舒緩高中職生源不足的衝擊，也是為了體

現「小班小校」精神。雖然上述計畫只涵蓋教育部主管的國立高中職，但教育部也已函請各直

轄市、縣市政府研議，希望能同步配合調降班級人數，一同提升教育品質。以臺南市而言，國

立高中職現行一班 42人只打算調降至 40人，私校一班 50人完全沒有調降的打算，其他縣市國

立高中職皆已紛紛調降至一班 35-30人左右，難不成臺南市一枝獨秀完全沒有少子化的問題？

還是只考慮到節省成本呢? 2018公私校問題隨著少子化的衝擊，不會減少只會更多！ 

 

5.實驗教育、第二官語，應謹慎並接納教育專業意見。 

   私立學校因特定教育理念而辦理學校型態實驗教育，尚可理解。公立學校辦理實驗教育應該

是為特定的教育模式或理念在現有法規體制架構下無法實施，方而提出實驗教育之試辦。臺南

市今有四所實驗小學掛牌，使全市實驗小學增為七所，為全國第二，僅次嘉義縣，然而發現這

些實驗教育的內容多半在現有體制即可加以實施，其完整的教育體系並未建構完成，師資的養

成亦缺乏配套，恐怕參與的教師只能邊做邊建構，另外，教育局迄今並未回應外界對於在實驗

http://www.tneu.org.tw/


 
 

會址：臺南市北區和緯路一段 2號 

電話：06-2511717 

會務信箱：tneu001@gmail.com 

網址：http://www.tneu.org.tw 

<新聞稿>106.12.28 

 

臺南市教育產業工會&臺南市教師會新聞稿第 4頁，共 6頁 

教育的經費編列、人力編制、法規及課程可以鬆綁到什麼程度的好奇心及質疑，難怪日前政治

大學鄭同僚教授批評，臺南市的實驗教育是六都中「最粗糙和潦草的」，誤把特色課程當實驗教

育，且是「由上而下」指定，非「由下而上」自發性主動提出。乃至有人批評是在臺南市只在

乎表面「實驗教育」學校的數量，並無深化教育品質的決心。 

少了民主討論及專業對話的臺南市第二官語教育政策(註)，美化了政績傷了教育 

    105年臺南市府規定，不分城鄉，每所國中小學的每位英語老師，每週有一節課要全英語教

學，卻缺乏配套措施，全然未考量學生英語程度差異只求表面績效。106年臺南市教師甄試英語

計分加重 10倍，教育現場需要的是具專業能力老師，英文老師需要英文專業，加重英文理所當

然，但一般、資訊、特教、專輔、音樂、美術、體育，甚至是幼教老師，不加重專業卻加重英

文，宣揚了二官辦政績但卻讓考生少了千餘人，推動第二官方語言立意雖好，不過無須綁架教

甄。幼照法規定，幼兒不應教授英文，107年臺南市將推動幼兒園英語融入式教學試辦計畫，為

了成就第二官語政策，置幼教專業於不顧，犧牲的是幼兒的教育發展。沒有一個國家的基礎教

育，會要求用第二官方語言來教，教育是百年大計，不應以服務政治為目的。 

    本會呼籲不管實驗教育或是第二官語推動，應謹慎規劃且採納多方專業意見，讓立意良善

之政策能正確的方向。 

 

註：「二官」即第二官方語專案辦公室，臺南市政府為推動英語於十年內成為臺南市的第二官方語言而成

立之單位。 

 

6.代理教師安心工作，給足全年薪資待遇。 

   代理教師一樣為教育付出，政府卻只願給 10個月薪資，台南市政府教育局更是精準的於開

學當日起聘，只為能多省一些代理教師薪資，完全無視代理教師事先備課進修研習等各項準備

付出，教育局以已通令，不准學校要求代理老師提早到校服務，作為不給足全年薪資之合理藉

口，但，老師真的可以到開學當天再備課嗎？開學前的班級經營及課程規劃，不用寒暑假期間

準備嗎？所以雖然教育局說不必到校，但代理老師在家一樣要工作；既然要工作，給合理待遇

才合理，另外讓代理教師能不必擔心整年少 2個月薪資，更能穩定代理教師安心服務，受益最

大的將是學生啊! 
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7.校園安全堪憂，警衛遇缺不補問題大。 

   縣市合併後，市府所轄各级國中小之警衛人員遇缺不補，有些學校雖有警衛室，但卻無專職

的警衛人員，來把守校園安全第一關。無警衛人力的學校，以替代役男、工友，或學校兼任行

政教師(如總務主任、事務組長)輪流值勤，但替代役男並非穩定的人力，且已確定走入歷史，

現工友也是遇缺不補，而主任、組長都有繁重的行政事務要辦理，此舉徒增兼任行政人員負擔，

降低教師兼任行政工作意願。學校雖設有監視系統，但監視器是需要有專人監看的，試想怎可

能要求主任組長整天盯著螢幕呢？而監視系統多用於事後蒐證，對當下校園安全的助益不大。

學校最需要的就是人力，而不是機械，尤其是在人多出入頻繁的市區學校。 

   為維護學童校園安全，許多學校聘用臨時警衛，但經費必須自籌。有些學校向家長會求助，

每年由家長會負擔數十萬元聘用臨時人力。許多老師與家長不禁質疑，設警衛難道不是政府的

責任嗎？ 

   在北投國小校園割喉案及小燈泡事件後，社會大眾對校園安全更加關心。每次有事情發生，

教育局就下公文對學校三令五申。問題是不給子彈，卻要士兵上前線打仗，這樣對嗎？省錢不

要省教育，該編列的預算請確實編列，不要發生不幸之後再來究責，孩子是無辜的。 

 

8.關心私校教師待遇，107年比照公立學校加薪 3%。 

    行政院長賴清德一上任便拍板敲定，明年幫軍公教人員加薪 3％。但其中不包括私校教師，

同樣是作育英才的教師，卻受到不平等待遇，根據統計，全國 24萬 5千名專任教師中，私校教

師約佔 20%，照顧全國近 135萬名私校學生，且一樣受教師法規範，所負的義務和公校老師相同，

除了繁重的教學外尚需負擔學校招生的工作，但薪資待遇卻不能比照公校老師，要私校老師情

何以堪？ 

台南市私立高中職及大專數眾多，呼籲市政府重視關心私校老師的待遇，別讓私校教師因

不平等的「一國兩制」淪為「次等教師」。 

 

9.教師組織力推教師專業發展支持系統，帶領教師專業自主成長。 

    本會自 102年度起積極投入教師專業發展領域，廣納國中小各教學領域專業教師，擴大本

會「教學研究部」，符應臺灣近年來翻轉教育的改革浪潮，本會秉持以學生學習權為優先的教育

理念，積極實踐有教無類、因材施教的教育哲學。 

http://www.tneu.org.tw/
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    為因應 106年度 8月份後教師專業發展評鑑轉型為教師專業發展支持系統，本會除協助全

教會彙整各縣市教師組織專業發展特色撰寫成總體計畫外，於第一期先行計畫共邀請 14位輔導

諮詢講師，協助本市永康國小等 25個基地班推動臺南市教師會支持系統計畫，將實踐心得與策

略推廣至屏東縣、台東縣、台中市、南投縣等縣市。第二期更擴大邀請 17位講師，輔導本市麻

豆國小等 41個基地班，成立臺南市支持系統核心推動小組以輔助計畫之執行，並藉由每個月一

次的課例教學研究會、支持系統社群工作坊、共備觀議課等活動、以及期中期末成果發表會，

建立有效的成功典範轉移機制，點燃本市教師對教育的熱情和感染力，更進一步將本會發展教

師專業的經驗擴散分享至宜蘭縣、基隆市、桃園縣、嘉義市等其他縣市，一起追求共好的教育

環境，與課堂學習願景。 

    為了讓專業能永續發展、鼓勵教師滾動式學習及建立學習典範，本會持續辦理第四屆學習

共同體專業教師認證制度，今年度最特別之處：計有來自臺南、屏東和台東等三縣市六位教師

通過吳俊憲教授等專家學者審查，已於 106年 8月 15日接受日本法政大學講師黃郁倫博士頒發

證書。 

    本會更於 106年 12月 26日邀請日本東京學習院佐藤學教授和黃郁倫博士至北門區三慈國

小指導全國性公開觀議課，吸引來自臺灣各地超過 130位教師熱烈參與，建構更堅實的教師專

業發展支持系統，成為推動教育改革與提升教師專業發展之前導組織。 

 

10.專審會成立，協助學校處理不適任教師問題。 

    教育部修法，由各主管教育行政機關成立跨專業人士的教師專業審查委員會(簡稱專審

會)、調查小組及輔導小組，協助學校加速處理不適任教師案件，避免外界質疑學校內部處理及

調查時的公正性，並減輕學校行政之負擔。專審會與現行校內的處理不適任教師機制是雙軌並

行，而專審會審議結果還是要送教評會做最後決議，二者不會有衝突問題。 

    專審會的設置將是學校處理不適任教師之一大助力，本會為協助提昇各縣市專業審查委員

會委員及調查員所應具備之相關知能，特別協辦中華民國全國教師會辦理南部場專審會委員研

習活動，提供相關人員專業知能訓練，上線後能進行審慎細緻之事實調查，兼重法制規範之程

序保障，並具有輔導支持之同理心，協助教師增進教學專業，正確處理校園困境。 

新聞連絡人：臺南市教育產業工會理事長 侯俊良 0982-939-559 
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